



**GOBERNACIÓN**  
SECRETARÍA DE GOBERNACIÓN



**SIPINNA**  
SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN  
INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS  
Y ADOLESCENTES

# SISTEMA NACIONAL DE PROTECCIÓN INTEGRAL DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES

## COMISIÓN PARA LA PRIMERA INFANCIA

### INFORME ANUAL 2023





De conformidad con el numeral trigésimo primero de los Lineamientos Generales para la Integración, Organización y Funcionamiento de las Comisiones del Sistema Nacional de Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes, la Comisión para la Primera Infancia presenta su informe anual de avances y resultados 2023.

## **1. Sesiones Celebradas Durante 2023**

La Comisión para la Primera Infancia (en adelante la Comisión) tiene como objetivo *"contribuir a la consolidación de un sistema de protección con enfoque de derechos, a través de la coordinación de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia (ENAPI), priorizando la acción coordinada de actores públicos, sociales y privados para abonar al ejercicio efectivo de los derechos de niñas y niños menores de seis años en México, atendiendo las brechas de desigualdad existentes entre estratos sociales, regiones geográficas y géneros, así como cualquier otro factor de inequidad"*.

Desde su creación, la Comisión ha sido un espacio para que, a través del trabajo coordinado, intersectorial e interinstitucional, se impulsen acciones encaminadas al desarrollo de los diversos componentes de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia (ENAPI) y sobre todo a la implementación y adopción de la Ruta Integral de Atenciones (RIA), teniendo como base un enfoque de derechos y el interés superior de la niñez.

El presente Informe integra el reporte de las actividades desarrolladas durante el 2023, por las instancias que integran la Comisión y sus grupos de trabajo, para impulsar la coordinación e implementación de la ENAPI, y por tanto, incidir en el bienestar de la primera infancia en el país.

La Comisión sesionó una vez en el 2023, derivado de cambios en la estructura de la Secretaría de Salud quien es responsable de la coordinación de este colegiado.

### **Primera Sesión Ordinaria 2023**

La Primera Sesión Ordinaria 2023 de la Comisión se llevó a cabo el día 30 de octubre del año en comento, de manera virtual mediante la plataforma Webex contando con la presencia del Dr. Ricardo Cortés Alcalá, Director General de Promoción de la Salud, de la Secretaría de Salud, en su calidad de Coordinador suplente, así como con la presencia de las y los integrantes de la Comisión, personas invitadas de otras instituciones y de las Secretarías Ejecutivas de los Sistemas Estatales de Protección.

Durante dicha Sesión se presentó el Programa de Trabajo 2023 su objetivo y avances, así como el seguimiento a la implementación de la ENAPI y temas clave en materia de primera infancia.



Sobre el seguimiento a los acuerdos, se destacaron los aprobados durante los dos años anteriores, y su estatus de cumplimiento; de manera específica se informó sobre el cumplimiento del acuerdo CPI/2022/S02/05 relacionado con las Orientaciones para la Gestión de Riesgos y Emergencias con miras a la Protección de la Primera Infancia, derivado de la creación de contenido específico por medio del cual se dio a conocer el documento a las entidades que forman parte de la Implementación Territorial de la RIA como parte de los insumos de la Plataforma de acompañamiento en línea.

Durante la presentación del Programa de Trabajo, se compartieron aquellos componentes de la ENAPI que fueron focalizados en el año y se presentaron las metas o temáticas establecidas para el 2023, así como algunos avances.

Sobre el *Marco rector* se integraron metas relacionadas con la Política Nacional de Educación Inicial (PNEI), y con las Orientaciones para la Gestión de Riesgos y Emergencias con miras a la Protección de la Primera Infancia, sobre este último, como se mencionó anteriormente se generó información específica para integrarse como parte de los contenidos de la Plataforma de acompañamiento de la Implementación de la RIA para ser consultado por las entidades y municipios participantes.

Sobre el *Marco presupuestario* se indicaron las metas establecidas referentes al Sub anexo transversal de primera infancia. Respecto al componente de *Evaluación, Monitoreo y Calidad*, se informó que se establecieron metas referentes al Mecanismo de aseguramiento de la calidad, mientras que para las métricas se estableció la integración de un reporte actualizado de su avance al año 2022.

En cuanto al *Componente territorial*, se resaltó el impulso a la creación de las Comisiones de Primera Infancia, de las cuales a noviembre del 2023 se contaba con 27 instaladas; además, de la continuación de la implementación territorial de la RIA, que contó con la participación de 21 entidades durante el 2023.

Respecto al *Sistema de Seguimiento Nominal*, se compartieron las metas para el 2023, así como las relacionadas con los Sistemas de Información de la ENAPI, entre los que se encuentra el Mapa Georreferenciado de Servicios para la Primera Infancia.

Como temas adicionales se indicó que se incluyeron al Programa de Trabajo aquellos relacionados con salud, de manera específica: Vacunación, Prevención de Enfermedades Diarreicas Agudas y de Infecciones Respiratorias Agudas, Prevención de accidentes, y la importancia del impulso a la concientización sobre el uso indiscriminado de Antimicrobianos.

Asimismo, como parte de los temas adicionales se establecieron metas para retomar algunos temas pendientes del Plan de Acción para la Atención a Niñas y Niños en la Primera Infancia (PAAINNPI), así como para trabajar de manera intercolegial con la



Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado. Por último, se compartió como meta, el impulso al diseño e implementación de un mecanismo de participación de niñas y niños en primera infancia en situación de movilidad.

Respecto al Escalamiento de la Implementación Territorial de la RIA, se compartieron los avances relacionados con la participación de las entidades y municipios en el proceso. A fin de resaltar los logros, retos y avances que han tenido algunas entidades, se contó con la participación de las Secretarías Ejecutivas de los Sistemas Estatales de Protección de Jalisco y Sinaloa, quienes resaltaron los casos de éxito que han tenido e impulsado a raíz de este proceso, como lo es la publicación de la Estrategia Estatal de Atención Integral a la Primera Infancia de Jalisco, y la creación del Programa Estatal de Atención a la Primera Infancia 2023-2027 del Estado de Sinaloa.

Los acuerdos aprobados durante la Sesión fueron los siguientes:

- a) **CPI/2023/S01/01** La Comisión aprueba el Programa de Trabajo 2023, tomando conocimiento que ya ha iniciado su ejecución a través de los grupos de trabajo y otras acciones compartidas en la presente Sesión.
- b) **CPI/2023/S01/02** La Comisión aprueba el Informe de actividades 2022 de la Comisión para la Primera Infancia e instruye que sea publicado en la página del SIPINNA.
- c) **CPI/2023/S01/03** La Comisión aprueba el Informe de Avances 2022 del Escalamiento de la Implementación Territorial de la RIA en el marco de la ENAPI como un Anexo al Informe de actividades 2022 de la Comisión.
- d) **CPI/2023/S01/04** La Comisión aprueba que la Secretaría Técnica realice la solicitud de reporte de avances a 2022 de las métricas validadas a las instituciones correspondientes, con el fin de monitorear el avance en la implementación de la ENAPI.
- e) **CPI/2023/S01/05** La Comisión toma conocimiento de la integración del Informe de Avances 2022 de la ENAPI e instruye que las instancias que están pendientes de mandar información lo hagan a más tardar el 10 de noviembre del 2023 para que se continúe trabajando en el Grupo de Deliberación Técnica.

La Secretaría Ejecutiva del SIPINNA recibió el oficio SS 0542 de fecha 03 de noviembre del 2023, mediante el cual, el Secretario de Salud designó al titular de la Subsecretaría de Prevención y Promoción de la Salud, como su suplente ante el SIPINNA, por lo que, mediante oficio SEGOB/SIPINNA/SE/416/2023 se solicitó al nuevo Subsecretario la designación de un representante para presidir la Comisión. La respuesta fue recibida mediante el oficio SPPS-7714-2023 el 11 de diciembre de 2023, por lo que ya no fue posible coordinar la Segunda Sesión Ordinaria 2023 en tiempo y forma.

## 2. Número, Fecha y Tipo de las Sesiones Celebradas Durante 2023

Página 4 de 17



La Comisión sesionó de forma ordinaria durante el 2023 en una ocasión, el 30 de octubre<sup>1</sup>.

### **3. Descripción de las Actividades Desarrolladas para el Cumplimiento del Programa de Trabajo y Estatus del mismo**

Derivado de lo establecido en el Programa de Trabajo 2023 de la Comisión, las actividades de este colegiado se llevaron a cabo a través de sus dos grupos de trabajo, como se describe a continuación.

#### **1. Grupo de Deliberación Técnica**

La Primera reunión del Grupo de trabajo se llevó a cabo el 28 de febrero del 2023, con la presencia de los enlaces técnicos de las instancias integrantes de la Comisión, en la que se presentó la propuesta de Informe de actividades 2022, el Proyecto de Programa de Trabajo 2023; que integró metas en torno a los diversos componentes de la ENAPI y con el apartado que se adicionó sobre Temas Clave, en el que se incluyó el Impulso a Temas de Salud, metas referentes al PAAINNPI en su componente de Derecho a la Alimentación; además de prever la colaboración intercolegial con la Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado, materializándose a través de la realización de un Mecanismo de Participación de Niñas y Niños en Primera Infancia en Situación de Movilidad.

Asimismo, se presentó la ruta a seguir para avanzar en la construcción del Mapa Georreferenciado de Servicios para la Primera Infancia, sobre el cual se informó el apoyo de un área al interior de la Secretaría de Gobernación, por lo que se señaló la información que sería requerida por parte de las instituciones responsables e integrantes del Grupo de trabajo.

Por último, se compartió que como parte de un ejercicio de rendición de cuentas y de seguimiento al proceso de Implementación territorial de la RIA se integraría un Informe de Avances 2022, por lo que se presentó su estructura.

El 18 de mayo se llevó a cabo de manera virtual la Segunda reunión del Grupo, en la que se presentaron avances del Escalamiento de la Implementación Territorial de la RIA en el marco de la ENAPI y se informó sobre las entidades participantes y algunas cifras de avance en los municipios activos. En ese mismo tenor, se informó que el contenido del documento que fue aprobado por la Comisión en la Segunda Sesión Ordinaria del 2022, las *Orientaciones para la Gestión de Riesgos y Emergencias con Miras a la Protección de la*

---

<sup>1</sup> Los acuerdos aprobados en la sesión y su seguimiento pueden consultarse en el Anexo 1.



*Primera Infancia* fue incluido como parte del contenido de la Plataforma en línea que acompaña el proceso de Implementación.

Adicionalmente, se presentó al grupo la Consulta sobre Niñas y Niños en Primera Infancia en Situación de Movilidad, como un mecanismo de participación de niñas y niños entre 3 y 5 años, de sus madres, padres y de mujeres gestantes, todas y todos en situación de movilidad y como esfuerzo conjunto entre la Comisión para la Primera Infancia y la Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado, y se compartieron las fechas de su implementación.

Aunado a lo anterior, por parte del Centro para la Salud de la Infancia y Adolescencia (CENSIA) se presentaron las actividades de Vacunación que han coordinado, así como las coberturas por biológico y por entidad.

Desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA se compartió la información que se había recibido de las instituciones responsables para la construcción del Mapa Georreferenciado de Servicios para la Primera Infancia, así como datos relacionados con la próxima solicitud de avance de las métricas validadas de la ENAPI y se informó que se realizaron las adecuaciones solicitadas al Programa de Trabajo 2023, teniéndose integrada la versión final para su presentación ante el pleno de la Comisión.

El 4 de septiembre se llevó a cabo la Tercera reunión del Grupo, en la que se presentaron los avances de los trabajos enmarcados en la ENAPI, específicamente del eje de Salud y Nutrición, así como avances sobre el Mapeo Georreferenciado de Servicios y temas relacionados con el ámbito estatal.

Asimismo, se presentó el tema de Prevención de accidentes y su importancia por parte del CENSIA, y se informó sobre las estrategias prioritarias que tienen, tendientes a atender oportunamente los principales problemas de salud y nutrición, considerando las determinantes sociales, entre otros aspectos. Se destacó como acción puntual, difundir recomendaciones entre las y los cuidadores primarios de niñas y niños para prevenir accidentes, indicando que una parte importante del Programa de Salud para la Infancia y Adolescencia es brindar atención integral a la infancia mediante una guía de acciones dirigida al primer nivel de atención en el sector salud.

Respecto a los avances del Escalamiento de la Implementación Territorial de la RIA, se mencionaron las cifras de entidades y municipios participantes y activos en el proceso, así como un resumen de las principales acciones realizadas en el marco de esta implementación.

Sobre el Mapa Georreferenciado de Servicios para la Primera Infancia, se informó que la sistematización de la información quedó a cargo de la Dirección de Atención a Grupos en



Riesgo de la Secretaría de Gobernación y se informó del avance en la recepción de la información correspondiente. En esta reunión se compartió el inicio de la integración del Informe de Avances 2022 de la ENAPI, con las acciones que fueran reportadas por las instancias integrantes de la Comisión; por lo que se solicitó el apoyo de los enlaces de este grupo de trabajo para el llenado del formulario correspondiente que resulte en la rendición de cuentas conjunta.

El 23 de noviembre se llevó a cabo la Cuarta reunión del Grupo, donde se presentaron temas de atención y cumplimiento al Programa de Trabajo de la Comisión, y se dialogaron las necesidades de priorización hacia el 2024.

Por parte de CENSIA, se compartió el tema de “Temporada Invernal 2023”, se brindó el panorama epidemiológico de las principales causas de enfermedades y lesiones para niñas y niños de 0 a 9 años, y se resaltó que algunas enfermedades se han modificado, manteniéndose como las principales enfermedades y causas de defunción los trastornos neonatales, infecciones respiratorias bajas y las enfermedades diarreicas. Asimismo, se compartió información de la “*Semana mundial de concienciación sobre la resistencia a los antimicrobianos*,” iniciativa de la Organización Mundial de la Salud (OMS), que cada año se lleva a cabo, y que tiene por objetivo hacer conciencia sobre la resistencia de los antimicrobianos que cada vez se presenta más y que se debe de prevenir; y se recalcó la importancia de conjuntar esfuerzos para dar a conocer las consecuencias del uso inadecuado de los antibióticos. Además, se compartió información sobre los comportamientos de las infecciones, destacando la urgencia de evitar el uso de antibióticos con fines no médicos, como en la ganadería y agricultura y se invitó a las y los integrantes del grupo a difundir la información en todos los sectores y niveles.

Desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA se presentaron los avances y proyección al 2024 de la Implementación Territorial de la RIA, y se compartió la estructura y contenido del Informe 2023 de este proceso, así como las posibles rutas de impulso a los trabajos que están realizando las entidades y municipios en materia de primera infancia.

Con relación a la PNEI, se contó con la participación de la Secretaría de Educación de Guanajuato compartiendo la experiencia y los avances de la entidad en materia de Educación Inicial, destacando el apoyo recibido por parte del Banco Mundial.

Se presentaron las propuestas de temas y metas a integrar en el Programa de Trabajo de la Comisión en el 2024 para dialogarlas entre las instituciones pertinentes. Y se propuso la integración de temas adicionales en materia de primera infancia, para lo cual se abrió la invitación a las instancias integrantes del grupo de trabajo a proponer temáticas de interés. A manera de propuesta desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA se mencionaron temas como lactancia materna, el seguimiento de los resultados de la Consulta de primera infancia en situación de movilidad, y la posibilidad de impulsar temas de primera infancia que viven con sus madres privadas de la libertad



## 2. Grupo de Trabajo para el Sistema de Seguimiento Nominal

El 20 de abril de 2023 se llevó a cabo la Primera reunión del Grupo, en la que se presentó la Ruta de Trabajo 2023, además se mencionó la meta para el año 2023 y la dinámica de trabajo, así como las actividades clave como la realización de un intercambio virtual con Colombia y el reporte de avances en torno al piloteo de la interconexión entre el Sistema Nacional de Registro e Identidad (SID) y el Certificado Electrónico de Nacimiento (CEN).

Desde la Secretaría de Salud se presentaron avances sobre la adopción del CEN en los hospitales del país y su relación con el cotejo masivo de datos para la expedición de actas de nacimiento y de CURP; por parte del Registro Nacional de Población e Identidad (RENAPO), se indicó que los avances son buenos y pronto se podría estar hablando de que todas las entidades federativas trabajen con el sistema. Respecto al intercambio virtual con Colombia, enmarcado en la estrategia Punto de Encuentro de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), se indicó que se comenzarían a realizar las gestiones necesarias para poder conocer la experiencia en torno al diseño, construcción e implementación de su Sistema de Seguimiento Nominal.

En seguimiento a uno de los acuerdos aprobados en la Primera reunión de este grupo, el 03 de julio de 2023 se realizó una reunión de trabajo en donde participaron la Secretaría de Salud, el Registro Nacional de Población y la Secretaría de Educación Pública para dialogar más a fondo sobre los diagramas de proceso utilizados por Salud en su colaboración con RENAPO, en aras de impulsar el análisis de posibles indicadores a interconectar de otras instancias hacia el diseño y propuesta del Sistema de Seguimiento Nominal.

Cabe destacar que este grupo es liderado por la Dirección General de Información en Salud (DGIS), la cual cambió de titularidad durante el 2023, quedando bajo el liderazgo del Dr. Christian Arturo Zaragoza Jiménez. Desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA se realizaron reuniones de trabajo con el equipo de la DGIS, para poder avanzar en los acuerdos y diálogos hacia la creación del Sistema de Seguimiento Nominal que mandata la ENAPI y sobre todo para continuar los esfuerzos del grupo de trabajo.

Sin embargo, debido a que el Dr. Zaragoza fue designado como parte de las personas funcionarias públicas encargadas de atender la emergencia en Acapulco, resultada del huracán Otis, no fue posible retomar la realización de la segunda reunión del grupo en meses posteriores; por lo que mediante un comunicado dirigido a las instancias integrantes se informó de la situación y se puso a su consideración la ruta de trabajo para el año 2024.

## 3. Ruta de Coordinación con Entidades Federativas

Durante el 2023 se continuó dando seguimiento a la Implementación Territorial de la RIA en el Marco de la ENAPI, en específico a su Escalamiento, brindando acompañamiento a



las entidades que durante el año que se reporta formaron parte del proceso, ya sea a nivel estatal o municipal; es por ello que a través de la Comisión de Secretarías Ejecutivas de Protección Integral de los Sistemas Nacional y de las Entidades Federativas se realizó en el mes de marzo una solicitud para que las entidades hicieran de conocimiento de esta Secretaría Ejecutiva su interés y compromiso por continuar formando parte del proceso o sumarse al mismo durante el 2023.

Desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA y desde las Organizaciones de Sociedad Civil involucradas se acompañó a entidades y municipios en la Implementación de la RIA. Al mes de julio, se contaba con dieciocho entidades involucradas en el proceso, y 76 municipios que se encontraban realizando el proceso de la implementación.

- 6 entidades se encontraban implementando únicamente a nivel estatal
- 4 entidades se encontraban solamente acompañando la implementación en sus municipios
- 4 entidades se encontraban acompañando a municipios en la implementación y a la par a otros municipios en el seguimiento a su Plan y Acuerdos de Implementación o realizando dicho seguimiento a nivel estatal
- 2 entidades solamente acompañaban a municipios en el seguimiento a su Plan y Acuerdos de Implementación.
- 2 entidades se encontraban solamente dando seguimiento a su Plan y Acuerdos de Implementación a nivel estatal.

A lo largo del año se sumaron tres entidades quedando para el cierre de año veintiún entidades participando del proceso, a saber: Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Durango, Estado de México, Guanajuato, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sinaloa, Sonora, Tabasco, Yucatán y Zacatecas. Al 31 de diciembre, de las entidades en mención más los municipios que acompañaban sumaban un total de 120 territorios involucrados en el proceso; es decir que registraron durante el año actividades relacionadas con la Caja de Herramientas, teniendo, al cerrar el año 41 territorios (entidades y municipios) con un Plan y Acuerdos de Implementación.

Este proceso fue coordinado mediante las Secretarías Ejecutivas correspondientes, en las que se trabajó a través de los grupos de trabajo de las Comisiones Estatales, o en el caso de los municipios, a través de las propias Comisiones Municipales de Primera Infancia.

De esta manera, todo el 2023 se trabajó de la mano con equipos estatales y municipales para generar información que permitiera priorizar áreas de atención para incidir de manera inmediata en el bienestar de la primera infancia.

Es importante mencionar que el número de municipios participantes en el proceso de Implementación territorial de la RIA fluctuó derivado de los cambios de administraciones



en este nivel de gobierno, lo que motivó la rotación de personal, frenando la continuidad en el proceso; sin embargo, a lo largo de todo el año se mantuvo la participación constante.

## **4. Otras Actividades y Trabajos Relevantes Realizados por la Comisión durante el 2023**

### **Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI)**

La Secretaría Ejecutiva participó de manera virtual durante el 15 y 16 de junio en el evento anual de la Red Iberoamericana de Administraciones Públicas relacionadas con la Primera Infancia que coordina la OEI. En este evento se puso en el centro a la primera infancia desde una perspectiva global y con un énfasis en el ámbito educativo. Se presenció el Seminario virtual “Primera Infancia en la Agenda 2030 en Iberoamérica” en la primera jornada, mientras que el segundo día se participó en una reunión de trabajo aportando a la construcción de hojas de ruta de trabajo conjunto entre los países miembros de esta Red.

#### *Punto de Encuentro con Colombia*

En el marco de la estrategia Puntos de Encuentro coordinada por la OEI, el 25 de julio de 2023 se realizó un intercambio virtual con varias instituciones públicas de Colombia con el objetivo de conocer, de manera directa, su experiencia respecto al diseño, construcción, implementación y retos en el manejo de su Sistema Nominal denominado Sistema de Seguimiento al Desarrollo Integral de la Primera Infancia.

### **Red Regional de Medición del Desarrollo Infantil (REMDI)**

Durante el 2023 se continuó la participación en las reuniones del Consejo Consultivo de la REMDI como país miembro, por lo que se impulsaron los trabajos relacionados con el impulso a la Red en la región. Así como en las reuniones Generales de la Red y del Grupo de planificación del Seminario anual en representación de México.

### **Consulta sobre Niñas y Niños en Primera Infancia en Situación de Movilidad**

Como fue mencionado en apartados anteriores del presente Informe, para el 2023 la Comisión estableció el impulso al diseño e implementación de un mecanismo de participación de niñas y niños en primera infancia en situación de movilidad, a la par de establecer la colaboración intercolegial con otras Comisiones del SIPINNA, en específico con la Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado. Al respecto, se trabajó un documento marco con las instituciones correspondientes, de tal manera que se tuvieran en cuenta ciertas consideraciones.



El documento resultado de esa revisión fue presentado en la Segunda reunión 2023 del Grupo de Deliberación Técnica de la Comisión y a su vez se aprobó en el pleno de la Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado

La referida Consulta incluyó a niñas y niños de 3 a 5 años en situación de movilidad, mujeres gestantes en situación de movilidad y madres, padres o personas tutoras de niñas y niños en primera infancia, que se encontraban en albergues de sociedad civil, de tal manera que se pudiera consultarles sobre los servicios y atenciones que se brindan en dichos albergues y que contribuyen al desarrollo de la primera infancia en situación de movilidad.

La realización de la Consulta se enmarcó como un trabajo intercolegiado entre las Comisiones ya mencionadas. En esa tesitura, la Consulta contó con el apoyo de organismos internacionales y organizaciones de sociedad civil, tales como UNICEF, OIM, Save the Children y Aldeas Infantiles SOS, además de instituciones como la Secretaría de Educación Pública y el CENSIA, quienes contribuyeron en la revisión técnica y/o en la implementación, así como en la discusión de los resultados.

Dicha consulta se implementó en los estados de Baja California, Chiapas, Chihuahua, Coahuila, Hidalgo, Jalisco, Nuevo León, Oaxaca, Puebla, Tabasco, concluyendo el 10 de noviembre con un total de 172 entrevistas realizadas a personas en movilidad, se logró la participación de 157 personas adultas referentes, más dibujos de niñas y niños y de 15 mujeres gestantes, en las 10 entidades mencionadas.

De los resultados destacan en materia de Servicios y Atenciones de Salud y Alimentación temas como el acceso a servicios de atención médica, vacunación, alimentación sana y espacios de descanso, entre otros. Mientras que en materia de Servicios y Atenciones relacionadas con Educación y Desarrollo temas como el acceso a servicios educativos, espacio de juego y de cuidado. Por parte de lo que ha sido expresado por las hijas e hijos destaca el gusto por las áreas de juego y pares para compartir, mientras que lo que no les gusta se encuentran los espacios de descanso y algunas restricciones de dicho contexto.



## 5. Avances Programa de Trabajo 2023

A continuación, se integran los avances relacionados con el Programa de Trabajo 2023 de la Comisión:

### Marco rector

- Se impulsó el conocimiento sobre los avances en la adopción de la Política Nacional de Educación Inicial (PNEI) y su apropiación e implementación en las entidades, con la participación de la Secretaría de Educación de Guanajuato en la Cuarta reunión del Grupo de Deliberación Técnica a través de la presentación de los avances de la entidad en materia de Educación Inicial.
- Durante el 2023 desde la Secretaría Ejecutiva se trabajó en la creación de un contenido breve que resumiera y facilitará las *Orientaciones para la Gestión de Riesgos y Emergencias con Miras a la Protección de la Primera Infancia* con el objetivo de dotar de este conocimiento a las entidades federativas que participan de la Implementación Territorial de la RIA; por lo que se integró dicho contenido en la Plataforma de acompañamiento de este proceso.

### Componente territorial

- Al cierre del 2023 se contaba con 28 Comisiones Estatales de Primera Infancia instaladas.
- Por otro lado, se continuó con el proceso de Implementación Territorial de la RIA acompañando a las entidades y municipios que participaron en el 2022 y sumando a nuevas entidades y municipios durante el 2023, cerrando el año con 21 entidades participantes, compartiendo avances del proceso en el Grupo de Deliberación Técnica.

### Evaluación, Monitoreo y Calidad

- Desde la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA se gestionó e integró el reporte de avance al 2022 de las métricas validadas de la ENAPI, proceso que fue presentado y dialogado en el Grupo de Deliberación Técnica

### Sistemas de Información

- Respecto al Sistema de Seguimiento Nominal, se brindó información sobre los avances en la colaboración entre la DGIS y RENAPO, además se realizó un diálogo



entre la DGIS, RENAPO y la SEP sobre los pormenores a atender en próximas fases hacia la creación del Sistema. Se destaca que a partir del cambio de titular en la DGIS se estuvo trabajando de cerca con el equipo liderado por el Dr. Zaragoza para establecer la ruta de trabajo hacia el 2024.

- Respecto al Mapa Georreferenciado de Servicios para la Primera Infancia en coordinación con la Dirección de Atención a Grupos en Riesgo de la Secretaría de Gobernación se trabajó para la creación de este, por lo que mediante el Grupo de Deliberación Técnica se gestionaron las solicitudes de información correspondiente a las instancias integrantes y se brindaron avances sobre la sistematización. A finales del 2023 la Dirección de Atención a Grupos en Riesgo informó a la Secretaría Ejecutiva del SIPINNA sobre la publicación del Mapa en su micrositio.

### **Temas Adicionales Clave en materia de Primera Infancia**

- Se dio atención a las metas relacionadas con el impulso a temas de salud en esta etapa de vida, presentándose en el Grupo de Deliberación Técnica las temáticas acordadas por parte del CENSIA.
- Se colaboró con la Comisión para la Protección Integral de Niñas, Niños y Adolescentes Migrantes y Solicitantes de la Condición de Refugiado del SIPINNA en el diseño, creación e implementación de la Consulta sobre Niñas y Niños en Primera Infancia en Situación de Movilidad, cuyos resultados serán compartidos con el pleno de la Comisión en su próxima Sesión Ordinaria.



## Anexo 1. Relación Sucinta de Acuerdos Adoptados durante el 2023<sup>2</sup>

Primera Sesión Ordinaria 2023 de la Comisión para la Primera Infancia				
Número	Acuerdo	Fecha de Cumplimiento	Actualización a diciembre de 2023	Estatus
1 Acuerdo CPI/2023/S01/01	La Comisión aprueba el Programa de Trabajo 2023, tomando conocimiento que ya ha iniciado su ejecución a través de los grupos de trabajo y otras acciones compartidas en la presente Sesión.	30/11/2023	Se presentó y aprobó durante la Sesión.	Cumplido
2 Acuerdo CPI/2023/S01/02	La Comisión aprueba el Informe de actividades 2022 de la Comisión para la Primera Infancia e instruye que sea publicado en la página del SIPINNA	30/11/2023	Se presentó y aprobó durante la Sesión. El informe se encuentra publicado y disponible en: <a href="https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/870043/CPI_INF_ORME_2022_INFORME_RIA_VF.pdf">https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/870043/CPI_INF_ORME_2022_INFORME_RIA_VF.pdf</a>	Cumplido
3 Acuerdo CPI/2023/S01/03	La Comisión aprueba el Informe de Avances 2022 del Escalamiento de la Implementación Territorial de la RIA en el marco de la ENAPI como un Anexo al Informe de actividades 2022 de la Comisión	30/11/2023	Se presentó y aprobó durante la Sesión. El informe se encuentra publicado y disponible en: <a href="https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/870043/CPI_INFORME_2022_INFORME_RIA_VF.pdf">https://www.gob.mx/cms/uploads/attachment/file/870043/CPI_INFORME_2022_INFORME_RIA_VF.pdf</a>	Cumplido

<sup>2</sup> El estatus de los acuerdos se reporta con corte al 31 de diciembre del 2023.



4 Acuerdo CPI/2023/S01/04	La Comisión aprueba que la Secretaría Técnica realice la solicitud de reporte de avances a 2022 de las métricas validadas a las instituciones correspondientes, con el fin de monitorear el avance en la implementación de la ENAPI	8/11/2023	Se realizó la solicitud correspondiente por correo electrónico el 08 de noviembre a las instancias correspondientes. Al 31 de diciembre del 2023 quedaba pendiente de reportar una de las 15 métricas	Cumplido
5 Acuerdo CPI/2023/S01/05	La Comisión toma conocimiento de la integración del Informe de Avances 2022 de la ENAPI e instruye que las instancias que están pendientes de mandar información lo hagan a más tardar el 10 de noviembre del 2023 para que se continúe trabajando en el Grupo de Deliberación Técnica	01/11/2023	Se estuvo recibiendo información de instancias faltantes y algunas precisiones en el mes de noviembre 2023	Cumplido



## Anexo 2. Ficha de la Comisión

**COMISIÓN PARA LA PRIMERA INFANCIA** Acuerdo de creación 03/2016  
Fecha de instalación: 17 de noviembre de 2016.

**Objetivo:**

Contribuir a la consolidación de un sistema de protección con enfoque de derechos, a través de la coordinación de la Estrategia Nacional de Atención a la Primera Infancia (ENAPI), priorizando la acción coordinada de actores públicos, sociales y privados para abonar al ejercicio efectivo de los derechos de niñas y niños menores de seis años en México, atendiendo las brechas de desigualdad existentes entre estratos sociales, regiones geográficas y géneros, así como cualquier otro factor de inequidad.

Coordinación: Secretaría de Salud

Secretaría Técnica: Secretaría Ejecutiva del SIPINNA

**Integrantes:**

1. Secretaría de Salud,
2. Secretaría Ejecutiva del SIPINNA,
3. Oficina de la Presidencia de la República,
4. Secretaría de Educación Pública,
5. Sistema Nacional para el Desarrollo Integral de la Familia,
6. Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado,
7. Programa IMSS/Bienestar
8. Secretaría de Gobernación,
9. Secretaría de Hacienda y Crédito Público,
10. Secretaría de Bienestar,
11. Conferencia Nacional de Gobernadores,
12. Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia del Senado de la República,
13. Comisión de Derechos de la Niñez de la Cámara de Diputados,
14. Instituto Mexicano del Seguro Social,
15. Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social,
16. Centro Nacional para la Salud de la Infancia y la Adolescencia,
17. Hospital Infantil de México Federico Gómez,
18. Instituto Nacional de Salud Pública,
19. Instituto Nacional de Nutrición y Ciencias Médicas Salvador Zubirán,
20. Consejo Nacional de Fomento Educativo,
21. Consejo Nacional para Prevenir la Discriminación,
22. Comisión Nacional de los Derechos Humanos,
23. Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas
24. Instituto Nacional de las Mujeres,
25. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia en México,
26. Banco Interamericano de Desarrollo,
27. Un Kilo de Ayuda, A.C.,
28. Banco Mundial,
29. Registro Nacional de Población e Identidad,
30. Save the Children.
31. Centro Nacional de Equidad de Género y Salud Reproductiva
32. Oficina de Representación de la Organización Panamericana de la Salud /OMS en México
33. Instituto de Salud para el Bienestar
34. Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura

**Invitados permanentes:**

35. Lic. Nashieli Ramírez Hernández.
36. Mtra. Norma Alicia del Río Lugo.
37. Dr. Antonio Rizzoli Córdoba.
38. Secretaría de Relaciones Exteriores, a través de la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo





**Grupos de trabajo:**

1. Grupo de Deliberación Técnica
2. Grupo para el Sistema de Seguimiento Nominal.

**Sesiones:**

Catorce Sesiones Ordinarias